

DIARIO DE LA MAÑANA
ADMINISTRACION
5—Illimani—5

SUSCRIPCION
Pago adelantado
Por un mes..... Bs. 1.50
" trimestre... " 4.50
" semestre... " 9.00
" un año..... " 16.00

EL DIARIO

DIRECCION:
5—Illimani—5

De 8 a. m. á 5 p. m.

Dirección telegráfica
"Diario"—La Paz

Casilla de correo 154
Teléfono N° 158

"LA MASCOTA"

Calle del Mercado número 79 y 81

Principia á recibir el gran surtido de Mercaderías y artículos de alta novedad que nuestro socio ha escogido personalmente en París y otros mercados Europeos.

CA SIMIRES!

Inmensa variedad, importados directamente de las principales fábricas de Francia é Inglaterra

Calzado

Inglés y Norteamericano, para caballeros y Señoras. Especialidad en artículos para señoras.
Flores y plantas artificiales.
Géneros y telas de verano para señoras.

MUEBLES DE VIENA

Cajas de Fierro para guardar dinero

TIRPES RIZADOS

Acabamos de recibir un gran lote que vendemos á precios reducidísimos.

VINOS GENEROSOS

Oporto y Jerez en barriles Burdeos de diversas marcas en cajones de doce botellas.

Pianos Offmann

Los mejores y más acreditados del mundo.
Gran surtido de Artículos de fierro enlozado.

TEJIDOS DE PUNTO DE MUESTRA

Fábrica Nacional

Hemos resuelto hacer una considerable rebaja en los precios de nuestras Manufacturas, á fin de ponerlas al alcance de todos.

Necesitamos agentes garantizados para el interior de la República.

La Paz, Diciembre 5 de 1905.

REINOSO hermanos

EL DIARIO

Internacional

Nos ha parecido muy débil é infundada la respuesta del señor Aramayo á la irrefutable carta del señor Gutiérrez.

Cree el señor Aramayo que es un esfuerzo desesperado para atenuar responsabilidades históricas.

En materia de responsabilidades las ha asumido el gobierno del general Pando que dió las instrucciones, el del coronel Montes que las apoyó, sobre todo el congreso de 1904 que después de amplia discusión ha ratificado esos pactos, con perfecta conciencia de lo que hacía, tomando orientaciones políticas, económicas, comerciales, etc., etc.

Tales responsabilidades las aceptan los que han concurrido á esos actos y las aceptan en la firme convicción de que han procedido desinteresadamente, con amor sincero á la patria, con verdadera abnegación, sin buscar fugaces y demagógicos aplausos, en conferencias post facto; sin atacar un gobierno que no ha aceptado tutelajes dogmáticos y sin imponer colaboraciones que el señor presidente no ha creído indispensables.

Crea el señor Aramayo que la orientación política que se ha establecido en los pactos de 1904, importa sometimiento á Chile.

Nada más infantil. No habría una explicación satisfactoria para creer en ese sometimiento. ¿Qué sería lo que nos imponga Chile? La inestabilidad de sus gabinetes? Parece que no.

La facilidad de sus coaliciones entre partidos antagónicos? Nosotros hemos practicado ese sistema desde que constituimos república, en forma siempre inesperada y sorprendente.

Sin ir muy lejos, ¿quién no quedó pasmado al ver unidos á los señores Corral y Quevedo hacia los años 1874 y 1876? ¿Qué cosa más inesperada que la unión de los partidos demócrata y constitucional en 1884? ¿Quién hubiera pensado ver abrazados puritanos y conservadores desde 1902?

Volvamos á la imposición de Chile. Comercialmente esa imposición es imposible.

Si Chile nos vende artículos que necesitamos para nuestro consumo le compraremos como podemos comprarle á cualquier otro país americano ó europeo.

Pero en ese mismo aspecto, Chile tiene limitada esfera de acción. Sus vinos tienen la competencia de los franceses, y sus harinas están constantemente amenazadas por las de California. Y entonces, ¿cómo nos impondría?

Hace quince años que tenemos el ferrocarril de Antofagasta á Oruro; ¿dónde está, pues, esa imposición chilena?

Se dice que esa línea pertenece á una compañía inglesa. Desde luego, la influencia que se atribuye á la línea del ferrocarril no debe ser á la materialidad de los trenes que corren, sino á las facilidades que prestan para el intercambio social y comercial; sin embargo, esas facilidades no han llevado á Oruro influencia de ningún género de parte de Chile.

Además, esa línea ha sido administrada cerca de tres lustros por directores chilenos, radicados en Valparaíso, sin que esos pueriles temores de hoy se hubieran iniciado siquiera en forma alguna.

Si se tratase de una imposición violenta es tiempo de hablar muy claro.

Nosotros creeríamos en la posibilidad de nuevas absorciones territoriales si quedásemos como hasta hoy amurallados y en completo aislamiento, sin vías de comunicación y sin ferrocarriles. Pero si hemos de tener líneas férreas á Arica, á Mollendo, á Antofagasta, á Oruro, Cochabamba y Potosí, no será ya fácil que nos desmembraren más; nuestras energías han de ser muy superiores á las de hoy y el país tendrá mayores aptitudes y elementos para dar valor á su diplomacia y hablar como nación soberana.

Cuando se trata de orientaciones políticas, los hombres experimentados comprenden perfectamente que se refieren á un programa distinto al que imperó desde 1880 á 1904.

Se ha considerado que la política del odio y del rencor, no es política racional ni decente entre pueblos que se necesitan. Era preciso variar de orientación y buscar con el olvido de querellas y ofensas pasadas un acuerdo sobre intereses comunes y recíprocas conveniencias. Entonces de enemigos jurados, nos hemos convertido en amigos. Prueba de ello es que vienen capitales de Chile; los derechos bolivianos van reconociéndose en el litoral cedido y esa estrecha relación

comercial si produce utilidades á los chilenos, trae también incalculables beneficios á la industria boliviana.

Por otra parte Chile ha procedido en la forma que lo ha hecho con fines de política internacional respecto á Tacna y Arica, cosa en lo que nuestro interés es indirecto.

Por lo demás, hay en la respuesta del señor Aramayo mucho paño en que cortar.

BOLETIN TELEGRAFICO

(VIA GALVESTON)

RUSIA

Asalto en Batun

San Petersburgo, marzo 19.—Comunican de Batun que diez bandidos atacaron las oficinas de correos é hirieron á un agente de policía huyendo con 7,000 rublos.

La represión de los desórdenes Instrucciones á los jefes de tropas

Se ha ordenado á los comandantes de tropas, despachados últimamente á las provincias con el objeto de reprimir los desórdenes, que prevengan á los soldados á sus órdenes que no deben disparar con pólvora sola, ni hacerlo al aire cuando hagan fuego contra los revoltosos, pues de otro modo las medidas de represión ordenadas por el gobierno serán absolutamente ineficaces.

Reorganización del consejo del imperio

Reglamentación de la Douma El consejo de ministros, presidido por el czar, ha concluido el trabajo de preparación del proyecto de reorganización del consejo del imperio en lo que se refiere á su elección y atribuciones, sobre la base de un régimen constitucional.

También ha sido terminado el proyecto que provee á la reglamentación de las sesiones de la Douma, á sus atribuciones legislativas y de representación nacional.

Prisioneros políticos Varsovia.—El número de prisioneros políticos arrestados durante los últimos sucesos de Polonia, asciende á 4,000.

ALEMANIA

Desgraciado suceso Principes en peligro

Berlín.—Telegramas de Lovenebe, comunican que el automóvil que conducía al segundo hijo del emperador Guillermo, príncipe Eitel Frederic y su esposa la princesa Sofia de Holtenburgo, chocó cerca de esa ciudad contra un vehículo, resultando ambos heridos de cierta gravedad.

Esta noticia que aún no ha recibido confirmación oficial, ha causado una impresión en todo el imperio; pues las víctimas, recientemente casadas, son unánimemente apreciadas.

La colonia de Kiaot-Chao El ministro de marina, declaró hoy en el Reichstag, que la intención del gobierno no era fortificar poderosamente la colonia alemana de Kiaot-Chao, sino garantizar solamente su neutralidad como territorio chino, y protegerlo contra probables invasiones boxers.

Viaje del Kaiser Se ha acordado que el viaje del emperador Guillermo á las costas del Mediterráneo, y á la Península Ibérica, en cuya capital retribuirá la visita que le hiciera últimamente el rey Alfonso, se inicie el 21 de abril desde el puerto de Ouxhaven.

ITALIA

El sufragio universal

Roma.—La eminente escritora Olga Lodi, tratando del sufragio universal, reconoce que la mujer, aunque físicamente inferior al hombre, tiene sin embargo el derecho de emitir su opinión política por medio del voto electoral, sin exceptuar las analífabetas.

Fallecimiento Telegramas de Perugia, comunican el fallecimiento del célebre escultor Fabialte.

Comisión de inspección El gobierno ha designado por el período de 12 años, una comisión encargada de vigilar la administración de los hospitales de esta capital.

FRANCIA

Varias noticias

París. El expresidente de la república francesa, Mr. Loubet ha presidido un banquete de la sociedad de agricultura.

En la fábrica de reactivos químicos se ha producido una explosión, habiendo resultado diez individuos heridos.

El ministro Clemenceau ha declarado que se representarían los derechos de los huelguistas, siempre que no se altere el orden público, ni se entorpezca la libertad de trabajo.

Se dice que se suprimirá en Saigón, la identificación de estudiantes chinos.

—“Le Figaro” anuncia que monseñor Lenordz, se negó á entregar las llaves de los departamentos episcopales á su sucesor monseñor Dardoc.

BÉLGICA

Campaña de navegación á la Argentina

Amberes.—La compañía de navegación real Belga-Argentina, quedó constituida definitivamente, por un grupo financiero importante de esta ciudad.

INGLATERRA

Declaraciones de Bannerman

Londres. En la cámara de los comunes el premier, Mr. Campbell Bannerman ha declarado que Inglaterra no hará provocaciones, porque el gobierno desea hacer economías; pero no se omitirán esfuerzos para mantener el poderío naval que constituye su principal defensa.

Los diarios de todo el reino aplauden con entusiasmo esta declaración.

ESPAÑA

La crisis agraria

Madrid.—El ministro Moret expuso al rey la reagravación de la crisis agraria, demostrándole la necesidad de no clausurar las cortes, hasta que se apruebe el proyecto de jurisdicciones.

Viaje del rey

Los infantes Fernando y Teresa y el príncipe Carlos han acompañado al rey Alfonso en su viaje á las islas Canarias.

La escuadra al mando del almirante Mutto lo aguardará en Cádiz.

La conferencia de Algeciras

Los delegados franceses en la conferencia de Algeciras consideran migrante para Francia y España, el nombramiento de un inspector extranjero en la policía de Marruecos, propuesto por el gobierno de Austria Hungría, so pretexto de evitar un fracaso en las gestiones pendientes. Este punto es cada día más difícil de solucionar, temiéndose por tanto un total fracaso.

BRASIL

Inundación en Río Janeiro

Río Janeiro.—Hoy se ha desencadenado en esta capital un fuerte temporal que ha inundado la ciudad, suspendiéndose el tráfico.

En los suburbios se han producido muchos derrumbamientos, resultando varias víctimas.

PERU

El debate del empréstito

Lima. Conforme al reglamento de debates en la cámara de diputados, se ha clausurado el debate general del proyecto de empréstito peruano. Mañana comenzará la discusión en particular de las disposiciones del referido proyecto.

La policía ha evitado que se repitan desórdenes del otro día, pasando el día de ayer todo tranquilo.

Próximo viaje del presidente

Se anuncia que á fines del mes de abril el presidente Pardo visitará las ciudades del norte.

Nombramiento consular

El señor Enrique Vergara ha sido muy felicitado por su nombramiento de cónsul chileno en esta capital.

Desmintiendo la muerte de Ana Ferry Los diarios de esta capital desmienten el asesinato de la actriz Ana Ferry, pues la compañía donde ella actúa, funciona con verdadero éxito.

Ambos artistas, tanto la supuesta víctima, como el que se le imputó el crimen son muy ovacionados por el público y muy agasajados por la sociedad limeña que los obsequia con paseos, cenas y comidas.

La función de ayer á beneficio de Ana Ferry, fué un verdadero acontecimiento; el teatro estaba completamente lleno y la beneficiada recibió muchos regalos.

URUGUAY

Militares á Alemania

Montevideo. Próximamente partirán á Alemania á ingresar al ejército alemán, dos capitanes, tres tenientes y dos alferes del ejército uruguayo.

ARGENTINA

La amnistía á los revolucionarios Buenos Aires. Los diarios de esta capital unánimemente aplauden la amnistía que ha dictado el gobierno para los comprometidos en la última revolución, considerando este acto como esencialmente político; por consiguiente el meeting que se proyectaba efectuar en favor de los procesados ha sido desistido por estar ya decretado el indulto.

Se rumorea que el crucero “25 de Mayo” irá á Ushuará con el fin de repatriar á los reos políticos.

En pos de un contrabando

Se susurra que el gobierno ha ordenado que el vapor aviso “Vigilante” se dirija á la costa del río Uruguay, con el fin de interceptar un valioso contrabando de armamentos, que han

anunciado las autoridades uruguayas.

Otras noticias

El exministro señor San Martín será nombrado delegado naval en Alemania.

—El nuevo ministro de relaciones exteriores señor Montes de Oca recibirá el día lunes al cuerpo diplomático.

—Los gobernadores de provincias han dirigido telegramas de adhesión al presidente accidental señor Alcorta.

PARAGUAY

Muerte del cónsul boliviano

Asunción. Ha dejado de existir en esta capital el cónsul de Bolivia señor Teodoro Chacón.

CHILE

El nuevo gabinete

Santiago. Se ha organizado el nuevo gabinete con el siguiente personal: ministro del interior señor Gutiérrez, de relaciones exteriores el señor Puga Borne, de justicia el señor Lavaqui, de hacienda el señor Ramón Santolices, de guerra el señor Manuel Covarrubias y de industria el señor Ramón A. Vergara.

El lunes próximo prestarán, los nuevos ministros, el juramento de ley ante el congreso.

Venta de un ferrocarril

Corren rumores de que se ha verificado la venta del ferrocarril de Penco; pero al respecto las autoridades guardan completa reserva, no conociéndose el precio de la venta ni el comprador.

Captura de un cómplice

Se ha capturado á uno de los cómplices del robo sacrilegio que hace tiempo han efectuado los ladrones, llevándose la custodia del templo de la Mercedes.

Se anuncia que dicha custodia está en Buenos Aires, donde también se supone que se halle el autor del robo.

Motín en una nave

Se ha motinado la tripulación del vapor “Rembrandt” en momentos en que zarpaba con dirección á Pisagua.

Los amotinados hirieron al contra-maestre, huyendo después á tierra. Doce de los fujitivos han sido capturados, teniendo que zarpas la nave con nueva marinería.

Medidas municipales

La alcaldía ha dictado diversas medidas tendentes á evitar la repetición de una catástrofe semejante á la que ha ocurrido en el teatro San Martín.

Los excursionistas brasileros

Han llegado á esta capital los excursionistas brasileros Vasconcellos, Ferrari y la esposa de este último, permaneciendo muy pocos días en esta capital, continuará viaje hacia el norte caminando á pie hasta New York, visitando las principales ciudades de las repúblicas sud americanas.

Han salido de Río Grande el día 8 de enero de 1904 y llevan recorrida una extensión de mil trescientas setenta y nueve leguas, habiendo visitado varias ciudades de la Argentina, Paraguay y Uruguay.

Un accidente en el tranvía

En la calle Independencia en Valparaíso, se ha cortado el trolley del tranvía eléctrico, cayendo sobre un carro que pasaba en esesamiento.

Los caballos de dicho carro fueron carbonizados por la electricidad.

Varios pasajeros resultaron contusos á causa de haberse precipitado del imperial huyendo del mortífero contacto del alambre.

El ferrocarril á La Paz

“El Mercurio” comenta favorablemente la respuesta que “El Pacifico” ha dado á un diario peruano sobre el ferrocarril de La Paz y considera que será una gloria para el país el haber emprendido esta gran obra de progreso.

Refiriéndose á las apreciaciones de “La Voz del Sur” dice que “El Pacifico” de Tacna y varios otros diarios del sur critican los artículos lanzados por un diario peruano que se edita en Tacna, en los que se dice que los habitantes de aquella provincia han recibido friamente la noticia de que luego se iniciará la construcción del ferrocarril á La Paz.

Resulta á primera vista que el diario peruano habla por gusto de hablar sin preocuparse de interpretar los verdaderos intereses del público.

Es indiscutible que los ferrocarriles, telégrafos etc., son en beneficio directo del público y son obras á las cuales los gobiernos dan toda clase de facilidades y las poblaciones favorecidas las reciben con entusiasmo.

Un ferrocarril acorta las distancias dentro de un territorio, permitiendo conocer fijamente las poblaciones y las riquezas que se pueden explotar en los centros mineros por donde cruza y lleva la animación á todas las regiones por donde recorre, significando para los capitalistas un medio de aumentar su fortuna y para los modestos una forma más para ganarse la vida.

Los beneficios que procuran las líneas férreas á las tierras por donde recorren, son axiomas y por tanto no admiten discusión.

Una provincia escasa de movimiento comercial como Tacna, que quedará casi muerta si el ferrocarril se construyese por otra región vecina, es indudable que necesita obras como la que se va á emprender.

Así es, indudablemente, como lo comprenden todos sus habitantes por comodidad y conveniencia, porque aumenta la circulación del dinero que significa la riqueza de aquella región y el bienestar de la generalidad de los hogares.

Negar á esta obra que será recibida con entusiasmo por el pueblo chileno de Tacna y por todas las colonias allí existentes, sería como negar su luz al sol.

Si el diario peruano habla es por afán de no callarse ante las obras nacionales emprendidas por Chile y por querer aparecer ante sus connacionales como más papista que el mismo papa.



—La señora Emilia F. de Ascarrunz ha entrado en franca mejoría.

—El señor Carlos Flores Quintela, aunque mejorado, guarda cama.

—La señora Encarnación de Carrasco se ha restablecido en Obrajales notablemente. Los médicos la consideran en convalecencia.

—El doctor Abel Alarcón, nuestro compañero de labores, está con la salud quebrantada. Deseamos su pronto restablecimiento.

—El señor Moisés Ascarrunz viajará á Chile con asuntos particulares el viernes, si la salud de su señora sigue mejorada.

—Ayer fueron de paseo á Calacoto los alumnos del colegio Don Bosco.

—La superiora de los Sagrados Corazones sor Maclovía Matet ha ido á Lima.

—El R. P. Clair se ha ido al Perú por razones de salud.

—El señor Pedro E. Paulate, director de la escuela de artes y oficios de Lima, fué ayer á Tiaguanao en viaje de estudio.

—Encuéntrase enferma la señorita Rosa del Carpio. Es atendido por el doctor Ariaga.

—De Oruro llega esta tarde el señor Pedro C. Michel.

—Hemos tenido ocasión de ver una artística tarjeta de felicitación que las señoritas Lia Eyzaguirre, Carmen Núñez del Prado, Enriqueza Vásquez, Amalia F. Cornejo y Enoé Crespo Díaz, de la administración de correos, obsequian al señor David Ascarrunz, con motivo de su cumpleaños.

—De Oruro llegará esta tarde el señor Juan F. Téllez, acompañado de su familia.

—El joven Daniel Beltrán se fué con dirección á Coñabamba, donde continuará sus estudios.

—El domingo en la noche ofreció el señor Fermín Cusicanqui, un banquete á varios caballeros amigos suyos.

—Se halla enferma la señorita Luz Echazú.

—Por motivos de salud ha suspendido para el próximo mes su viaje á Chile, el joven Héctor Cornejo.

—Los cadetes José Lanza y Néstor Barrientos, se dirigieron ayer á la Argentina, con objeto de continuar sus estudios en el colegio militar de San Martín.

—Para la próxima semana prepara viaje á Oruro la señora Estelina de Soerria Galvarro.

—El doctor José Casto Canedo se encuentra enfermo.

—A Sucre se irá próximamente el señor Macario Dorado, ex-capitán de nuestro ejército.

—El señor Claudio Barber y señora se fueron ayer de regreso á Corocoro.

—Por numerosas señoras de nuestra sociedad, se vió concurrido ayer en la tarde el Prado, aprovechando de la bonita tarde.

—Ha dejado de existir el señor Aurelio L. Coronel. Sus restos serán inhumados hoy á horas 9 a. m., partiendo el cortejo fúnebre de la calle Condehujo.

—La nota más sobresaliente de la semana en nuestro mundo social, ha sido el brillante sarao ofrecido el 17 del corriente, por el muy estimable y popular caballero señor doctor don Adolfo Giales y su distinguida hermana la señora Mercedes O. de Carvallo.

Dicha fiesta resultó verdaderamente espléndida por la selecta concurrencia que se encontró en ella y por el lujo, cordialidad y buen tono que distinguen siempre á las reuniones que dá la familia Giales, tan amable y bondadosa y tan justamente querida por toda la sociedad. Las personas más distinguidas concurririeron á esa amena y espléndida tertulia que duró hasta las primeras horas de la mañana siguiente, y de las invitadas, las muy pocas que dejaron no concurrir fue por inconvenien-



tes imprevistos y muy ajenos á su voluntad. Felicitamos al señor Griaes y su digna hermana, por el brillante éxito que ha tenido su manifestación, de la que toda la selecta concurrencia que asistió á ella, salió encantada y conservará los más gratos recuerdos.

—Se han realizado las bodas de la señorita Alicia Roosevelt con el diputado Nicolás Longworth.

Un pequeño incidente precedió á la ceremonia nupcial, debido á un sujeto que intentó penetrar en la Casa Blanca, bajo el pretexto de que era el novio.

El intruso fué arrestado y llevado á la sección de policía, donde se pudo comprobar que tenía las facultades mentales alteradas.

La ceremonia nupcial se realizó en el salón de la Casa Blanca, decorado primorosamente con flores y palmeras.

El obispo doctor Satterle celebró el oficio divino en presencia de novecientos cincuenta invitados, entre los cuales se veían todos los miembros del cuerpo diplomático, gobernadores de varios estados, senadores, diputados, miembros del concejo municipal de Washington y personajes de alta figuración en los círculos sociales y financieros.

La aparición de la novia, que entró en el salón, del brazo del presidente Roosevelt, levantó un murmullo de admiración en la concurrencia.

Miss Alice llevaba un vestido de raso blanco, con cola de brocado de plata.

En la mano llevaba un ramo de orquídeas blancas y por todo adorno en el cuello el collar de diamantes obsequio de Mr. Longworth, su novio.

La señorita Ethel Roosevelt desempeñaba el cargo de dama de honor de su hermana.

Mister Longworth tenía varios caballeros de honor, entre los cuales el vizconde de Chambrun y el hijo mayor del presidente de la república.

Después de terminado el oficio religioso, miss Alice del brazo de Mr. Roosevelt, mientras la orquesta hacía oír los acordes de la marcha Tadhauer, se dirigió á la plataforma, donde fué recibida por su novio.

Los parientes de los novios se colocaron á ambos lados para presenciar la firma del contrato nupcial.

Terminada la ceremonia, los desposados permanecieron largo rato en la plataforma para recibir las felicitaciones de los invitados.

La falta de espacio no permitió que se obsequiara á la concurrencia con un almuerzo, el que se reemplazó con un lunch.

El vecindario de Washington se asoció con gran entusiasmo á la dicha de la familia Roosevelt, y de todas las ciudades de la Unión llegan á los desposados un sinnúmero de telegramas de felicitación.

NOTAS ADMINISTRATIVAS

Prefectura—Despacho del día 19 de marzo 1906.

Se adjudica al señor Felipe Garitano Zavala, doscientas pertenencias sobre lavaderos de oro con la denominación de "Sacrificio" en el cantón Ananea de la provincia de Larecaja.

Se adjudica al señor Octaviano Guzmán cincuenta pertenencias sobre yacimientos de petróleo con la denominación de "Juanita" en el cantón Tumapasa de la provincia de Caupolicán.

Coactivo contra los señores Daulsberg Schubering y Ca. por derechos devengados á la aduana nacional. Se ordena que el deudor dé y pague la cantidad de Bs. 1,238.52 dentro de tercero día.

Coactivo contra Dionisio Rivero por iguales derechos que el anterior. Se ordena que el deudor dé y pague la cantidad ejecutada de Bs. 1,649.84.

Coactivo contra Samuel A. Cáceres por derechos de aduana. Se dispone el pago de la cantidad de Bs. 745.66.

Coactivo contra T. Rispeau por iguales derechos. Se ordena el pago de la cantidad de Bs. 1,048.53.

Coactivo contra Manuel Lagos y Ca. por iguales derechos. Se ordena el pago de la cantidad ejecutada de Bs. 53.78.

Coactivo contra José Vidal, corregidor de los suburbios por saldo de la contribución territorial. De solvendo, ordenando el pago de Bs. 87, con apercibimientos de embargo y apremio.

Coactivo contra Ezequiel Ascui ex-corregidor del cantón Paica, por saldo de la contribución territorial. De solvendo, ordenando el pago de la cantidad de Bs. 263.

Coactivo contra Toribio Sanchez por contribución territorial de su propiedad sita en el cantón Coboni. De solvendo, ordenando el pago de la cantidad de Bs. 236.35.

Coactivo contra Edmundo Hay por patentes devengadas de su concesión minera denominada "Tina." De solvendo, ordenando el pago de la cantidad adeudada, bajo los apercibimientos de desahucio.

Ejecutivo seguido por Ramón Pol contra el teniente coronel Samuel Montes. Señálase el día 24 del presente para el juramento de posiciones solicitada por el ejecutante.

José Arroyo denunciando al indígena Mariano Mamani, por falsa querrela. Se declara sin efecto el proveído dictado por la prefectura en favor del segundo, y se remite la causa á conocimiento de la justicia ordinaria.

Paz Medina, en las diligencias de pago del impuesto fiscal por sucesión de Anacaris Medida. Acompáñese el certificado del impuesto.

Moisés Velasco, solicitando certificados. Franquécense por el administrador del tesoro.

M. Quintín Macías, solicitando certificados. Franquécense por el administrador del tesoro.

Juan Sueasaca, demandando garantía. Pase al subprefecto de la provincia de Omasuyos.

Darío Gutiérrez solicitando la aprobación de la marca de fábrica "Cyleo Thimoline." Informe el notario.

Florencio Hernández, solicitando prórroga para las diligencias posesorias del mineral denominado "Abaroa." Concedése por 40 días.

Mariano Quisbert, solicitando las diligencias de mensura, alinderamiento y posesión del mineral denominado "Santa Rosa." Informe el notario.

Juan Linfordt, solicitando las diligencias de mensura, alinderamiento y posesión del mineral denominado "Mariana." Vista.

Francisca de Mackinthon, denunciando la caducidad del mineral denominado "La Fuerza del Porvenir" de Constantino Aliaga. Vista.

JUDICIAL

Corte superior—Despacho del día 19 En el juicio civil seguido por Melchor Tellez con Juan de la C. Vega y tercera interpuesta por José Endara, sobre cobro de pesos. Se confirmó el auto pronunciado por el juez 2º de partido de esta ciudad en 19 de octubre último, con costas.

En el seguido por Catalina Zapana con Manuel Boyán, sobre nulidad de un contrato. Se declara infundado el recurso de nulidad, con costas.

En el seguido por Elvira Machicao con Micaela S. v. de Pareja, sobre denuncia de obra nueva. Se declaró improcedente el recurso de nulidad, con costas y la multa de 16 bolivianos.

En el seguido por Olegario Espinella con Eduardo Navarro, sobre cobro de pesos. Se casó con responsabilidad el auto recurrido.

En el seguido por Juan Quiñones contra Pedro Fernandez, sobre cobro de pesos. Se declaró improcedente el recurso de nulidad, con costas.

VARIAS

Empresa Hidro-Eléctrica. Anoche se reunieron los miembros de esta empresa con objeto de acordar varios asuntos de importancia.

Match de foot-ball. Ante numerosa concurrencia ávida de presenciar el match de foot-ball, entre los clubs Thunder's y Lightning and Junior's, se realizó éste el día domingo.

La lucha fué interesante, habiendo triunfado el Thunder's por dos goals, contra ninguno de su contrincante.

Pasajeros. Ayer salieron con dirección á Cruro los siguientes: Isabel de Aramayo, Eloisa Mirabal, Augusto König, Bernabé Cornelli, Ricardo Solá y José M. Vidal.

—Hoy en la tarde de llegan: Estafford, Aurelio Calderón, Nieves de Salazar, Rosa Rodríguez y H. Carvalso.

De Guazuquí.—El vapor "Coya" ha zarpado de Puno con dirección á Guazuquí á las 6 y 15 p. m., trae carga para este puerto 16 toneladas y ocho metros cúbicos, para Desaguadero 36 toneladas.

Pasajeros: en primera, A. Loiza, señora de Loiza, J. F. Camino, señora de Camino y Julio C. Patiño; en segunda, uno.

Remesas: un cajoncito que se dice contener oro sellado cuyo valor asciende á trescientas setenta libras esterlinas, lleva la marca B. A. F. No 85, enviado por Daulsberg Schubering y Ca. á J. Sologuren; peso del remitente cuatro kilos. Viene el señor Bergelund.

Oruro

Marzo 17 de 1906. Señor director: Aquí no hay muchas novedades. El señor Galvarro na roto con los

redactores de la «La Tarde» á quienes les llama «niños que necesitan de andaderas».

Dijo el señor Galvarro que lo reemplazaría don Florián Zambrana, representante de la casa Aramayo y Ca. El señor Zambrana contesta que no se mezcla en esos líos, ni acepta la honra!

«El Diario» rectificó con la mederación de costumbre una mala información de «La Tarde», que hablaba de choque del eléctrico y pasajeros heridos. Los niños se han enojado. Ahora hablan de unos carritos de mano que corrieron más de lo preciso. Podría es mejor callarse pues, quien se acuesta con niños, amanece..... Su afectísimo

Corresponsal.

Cochabamba

El gran criminal

Su fuga y su ocultación

Isaac Zalazar, [alias el rifleiro], era conocido ya por feroz y sanguinario desde el horroroso hecho de la tentativa de asesinato contra el señor Alcócer, en esta ciudad.

Capturado por entonces y por por esa casualidad se encontraba en la cárcel pública, purgando su crimen.

Huído de esta ciudad había ido á refugiarse en la casa de Clemente Medrano, donde le atendieron con todo sin que le costara un solo centavo.

Hacemos presente que había sido recomendado por un amigo del referido Medrano.

La escena horrorosa

Había sido recibido muy bien y debía á la familia Medrano, su más grande gratitud; el hombre-fiera, al parecer no abrigaba ningún sentimiento bondadoso.

El ocho de los corrientes, á horas doce y media á una de la noche, cuando todos dormían en la casa, Zalazar, se había levantado y como una serpiente ó un tigre, se deslizó á la habitación donde se encontraba la familia íntegra.

Reinaba el silencio, la noche era oscura y solo se escuchaba el rumor producido por los que dormían, el tigre distinguió sin embargo á Clemente Medrano, y le descargó dos hachazos en la cabeza, que cayeron como dos relámpagos.

En seguida dándole por muerto, con la misma ligereza descargó también cinco hachazos seguidos á su mujer llamada Natalia Arce, que se encontraba en cinta. Quedó cadáver al momento.

Despertaron los hijos al ruido atrozante que produjeron los hachazos, en el silencio y en la soledad, comenzaron á dar gritos desesperantes; pero, al contemplar lo horroroso del cuadro quedaron muertos, francamente, antes de que se les hiriera.

Rita Arce, una niña de 12 años fué la que recibió primero cuatro hachazos, que la dejaron tendida, y en seguida Serapio Medrano, de cuatro años poco más ó menos, que ya se encontraba en el suelo recibió cinco hachazos.

La escena no podrá ser más horrorosa, y el hecho tan feroz y tan macabro, pocas veces ocurren en la vida del mudo....

La pantera, mejor dicho, el tigre humano, tuvo aún la ecurrencia de cargar en un borrico, perteneciente á las víctimas, todas las especies, y se dirigió inmediatamente hacia esta ciudad.

La policía y el criminal

Como no podía menos que suceder, hicieron la requisita más minuciosa de la casa, en que se refugió sin haber podido dar con el criminal. Esto ocurría á las doce y media de la noche.

Mientras tanto, los comisarios, Armando Ferrufino, Cecilio Q. Torrico y el corregidor de San Antonio Cosío, galopaban al rededor del manzano, á fin de evitar la huida del criminal, á quien se juzgaba estuviere en dicha casa.

A horas una de la mañana volvieron las autoridades policíarias, preguntaron á los centinelas, indagaron algo que sospechaban á las patrullas, y sin más volvieron á la requisita.

El intendente Rodolfo Montenegro y el comisario mayor Tobías Quiroga, se deslizaron por todas partes, y lo encontraron al criminal precisamente en la habitación donde acordaron las medidas y hablaron del delito.

Zalazar, se encontraba bajo la cama, mojado como si hubiese salido del agua.

Había razón, porque cuando la primera requisita se había metido al pozo, de donde no había hecho parecer más que los ojos.

Y para evitar á la policía, el bárbaro criminal había ido á refugiarse precisamente frente á la policía sucursal.

Se notó que había huído uno, y Za-

Damasés de seda

Negros y de colores. Cuellos de encajes de seda negros. Etamine negro. Cintas de raso.

HA RECIBIDO:

“LA MASCOTA” REINOSO HOS.

lazar manifestó que había otro gran criminal, jefe de cuadrilla: Melchor Méndez. [De «El Día»].

El señor Juan de Dios Ampuero, cumplió años siendo muy agasajado por sus amistades.

El presbítero Justo Teiles, llegó á esta sin novedad.

Así mismo se halla en re nosotros el señor Manuel J. de Asin, procedente de La Paz.

El servicio de correos se halla muy mal, advirtiéndose una gran irregularidad, haciendo dos correos que no llega, y se tiene noticia que en vez de llegar á su destino, despacha á una parte extraña; será bueno que el señor administrador de correos, encomiende á sus subalternos cumplan sus deberes con toda regularidad.

CORRESPONSAL.

Empresa del Ferrocarril.

Muy halagadora impresión es la que ha producido en nosotros la iniciación de mejoras en el servicio de ferrocarriles que de poco tiempo á esta parte se llevan á cabo por la empresa, dando las facilidades que requiere el comercio. Esto nos hace enviar frases de aplauso y aliento al Superintendente señor Clarke y demás colaboradores.

Al señor Edward G. Townsend toca una buena parte en la obra de reorganización. En su calidad de Sub-Superintendente, y con la experiencia de 25 años en los ferrocarriles de Inglaterra, ha emprendido labor árdua, pero provechosa.

Tiene el mejor deseo y está decidido á dar á esta línea todas las ventajas y buena administración de los mejores ferrocarriles.

Dotado de sagacidad y poseído de sentimientos de afecto, consideración y preferencia por todos los buenos empleados de la empresa, así como de rectitud y energía para reprimir los abusos; al señor Townsend, augurámosle éxito, y que, sabrá captarse las simpatías de los empleados, las del comercio y el público en general.

Tales son las impresiones que hemos tenido al compartir por breves momentos con el señor Townsend, cuyas prendas personales y fina educación seducen desde el primer momento.

Bien por la Empresa que cuenta con jefes tan apreciables como el señor Superintendente y jefes que le siguen en gerarquía y bien por Arequipa, cuyos intereses serán bien atendidos.

Terminamos enviándoles nuestra frase de felicitación y aliento pues «La Bolsa» se complace al reconocer los méritos y buena labor de las personas ó instituciones que saben cumplir su misión. (De «La Bolsa» Arequipa).

PARAGUAY

La cuestión con Bolivia

Solución en trámite

Estoy seguro de que será negativa la contestación del gobierno al ministro de Bolivia doctor Cano, respecto de la nota que anteaer comunicó en la que se pide que se considere á Bolivia como vecina en el Chaco. Se insinúa la conveniencia de que se le haga conocer, como acto de cortesía, el protocolo Rodríguez Larreta-Caminos, que constituyó la comisión mixta con objeto de fijar el brazo principal del Pilcomayo y en el caso de una contestación negativa se dejen á salvo los derechos de Bolivia.

El Paraguay no reconocerá á Bolivia el derecho de inmigrarse en los estudios del río Pilcomayo.

El gobierno y el pueblo paraguayo están de acuerdo en conceder á Bolivia una salida al Río Paraguay, en Bahía Negra.

En la conferencia preliminar que celebraron anteaer el ministro de Bolivia y el plenipotenciario ad-hoc del Paraguay, doctor Mancel Domínguez, se mencionó tal solución, y sobre esta base versarán las próximas conferencias de los plenipotenciarios.

PROVINCIAS Sud Yungas

La posada de Unduavi que se halla á cargo del juez Manuel Maceda esta en buenas condiciones y ofrece magníficas garantías á los transeuntes. Las encanadas de Nequeiaura, se encuentran en muy mal estado, y frecuentemente hay derrumbes los que hacen difícil hasta el paso.

Se cayó el puente chico de la encañada, pero felizmente con la laboriosidad del señor A. Ordoñez, encargado de vigilar los caminos, se hizo construir uno, para que puedan pasar sin inconveniente los pasajeros, en menos de dos horas.

COMUNICADO

Una representación

El suscrito escribano de diligencias en unión del señor agente de la policía de seguridad don Eulogio Lara, nos constituimos en la casa de la señora Juana Castillo de Fric á efecto de dar cumplimiento á lo mandado por el señor juez instructor doctor Velasco y habiéndome constituido en la referida casa la señora Juana Castillo de Fric en compañía de su hija Celia y un mozo nos han ultrajado de palabra y hasta el extremo de haberse armado con una silleta la que se la quisieron arrojar al agente señor Lara, más no contenta con la asaña le pegaron de empujones al agente para arrojarlo grada abajo, aún no contenta la demandada con este ultraje, me puso manos violentas, dándome de bofetadas la referida Fric, que se armó con una silleta y la hija con un nervio. Y como no tuve la fuerza necesaria no se pudo dar cumplimiento á lo ordenado por ese personal. Y en este estado nos retiramos. Es cuanto represento en obsequio á la verdad.

La Paz, marzo 16 de 1906.

DANIEL BERNAL. EULOGIO LARA.

EN VENTA

Dos bonitos lotes de terreno, ambos se hallan situados á media cuadra de la estación del ferrocarril, precisamente sobre el puente de Ohallapama, Para tratar verse con Virginia Zaballa que vive en el mismo local.

El precio es sumamente equitativo. La Paz, marzo 20 de 1906

GRATITUD

Juan B. Valle, esposa, Rosa S. del Carpio, madre y los hermanos de la que fué señora Lucila del C. de Valle [Q. E. P. D.], agradecen inmensamente por haberlos acompañado en sus momentos de dolor á los doctores Aliaga, Stoeker, Sagárnaga y Sanjinés, á los R. R. P. de la Compañía de Jesús y de la Recoleta, á las señoras y caballeros que se han servido enviar coronas y tarjetas de pésame, como á los que se han dignado visitar personalmente, y así mismo á la prensa de la localidad que tuvo á bien hacer pública su palabra de condolencia.

Ruegan también á sus amigos, tengan la bondad de asistir al Quinario que se rezará por el eterno descanso de la extinta, desde el martes 20 del presente mes en la iglesia de la Merced á horas 8 15 a. m.

La Paz, marzo 20 de 190

AVISO JUDICIAL

El doctor Benjamín Henings, juez instructor de la capital y su cercado etc.

Por auto de catorce de los corrientes se ha señalado para el remate de un piano, perteneciente á Isaac Almarás, para el día 20 de los corrientes, horas dos de la tarde, por la suma de cincuenta bolivianos [Bs. 50], base de su tasación pericial, por ejecución que sigue don Policarpo Paredes, cobrándole la cantidad de noventa y ocho bolivianos ochenta centavos.

Las personas que interesen en dicho remate, ocurran á la oficina del suscrito el día y hora señalados.

La Paz, marzo 17 de 1906.

P. O. del señor J. Zacarías García F.

BOTICA DE TURNO

Para el servicio nocturno de la presente quincena se halla la BOTICA DE SAN SEBASTIÁN, calle E. Valle.

Gran Sastrería Elegante

Acaba de recibir un variado surtido de casimires Ingleses y Franceses, que ofrece á su distinguida clientela, contando para la confección de ropa Civil y Militar con dos experimentados cortadores.

La Paz, marzo 12 de 1906

Neuralgias y Jaquecas

Desaparecen por dolorosas que sean en unos cuantos minutos con solo tomar 3 ó 4 Perlas de Esencia de Trementina de Clertan. Preparadas por un procedimiento especial que han merecido la aprobación de la Academia de medicina de Paris, se venden en frascos en todas las farmacias. El tratamiento de la enfermedad solamente cuesta unos cuantos céntimos cada vez que se emplea. Advertencia. Para evitar toda confusión, cuídese de exigir sobre la envoltura las señas del Laboratorio: casa L. Frere, 19 rue Jacob, Paris.

EL REY DE LOS DENTRIFICOS

Es el dentol. En efecto el Dentol (lo mismo que la pasta ó el Polvo) es un dentrífico soberanamente antiséptico y del más agradable perfume. Creado conforme á los trabajos de Pasteur destruye todos los malos microbios de la boca, impidiendo ó curando la caries de los dientes y las enfermedades de la garganta. En unos días solamente comunica á los dientes una brillante blancura, destruye el zarro dejando en la boca deliciosa y persistente frescura. Aplicado con un poco de algodón, calma instantáneamente los dolores de muelas por rabiosos que sean. Hállase el Dentol de venta en los salones de peluquería y perfumerías. Depósito general: casa L. Frere, 19, rue Jacob, Paris.

DEPOSITOS De VIVERES

en el

Tambo de las Concebidas

Yanacocha No. 45 y en el Puente Yanacocha No. 16 Ventas por mayor á bajos

precios

Chuño, Maíz, Papas, Cebada en grano, Sebo y Ají.

Dirigirse á Adrián Arnillas, Yanacocha No. 16 La Paz, enero 3 de 1905.

AVISO

Por hemos en conocimiento del público que du ante la ausencia de nuestro Director Gerente, señor Horacio Ferreccio quien sale para Europa, quedarán encargados de la Dirección y Administración de nuestros negocios en este país, los señores Eduardo Gonzalez Raimundis y Claude Duboeuf, Sub-Gerente y Contador Secretario respectivamente, con poderes suficientes.

La Paz, febrero 6 de 1906

The Bolivian Rubber & General Enterprise Limited, calle Junín, No. 7,

Taller de Modas

Calle Yanacocha N° 72 (altos) La Paz.

Confecciones sobre medida para señoras, señoritas y niños.

Bordados Especialidad en Vestidos para **Adornos** Novias, Viaje, Visita, Saraos, Sombros para Señoras.

Enaguas, Abrigos, Ajuar para bautizos. Extracta imitación en los modelos de figurines llegados de Europa por cada correo. Puntitud y esmero en el trabajo.

PRECIOS MODICOS

José A. Deheza

Agente comisionista y consignatario en Sucre

Fuera de la Agencia Judicial que tiene establecida para atender asuntos ante la Corte Suprema de Justicia, tiene abierto su almacén de consignaciones, donde recibe toda clase de mercaderías para su venta, prefiriendo productos del país y artículos de abarrotes.

Se encarga también de efectuar cobranzas judiciales ó extrajudiciales; atender asuntos de compra y venta de propiedades inmuebles y todo otro género de negocios mercantiles, garantizando puntualidad, honradez, esmero y actividad en el desempeño de las comisiones que se le encarguen.

Sucre, Casilla correo 37.

Dirección telegráfica: JOSEADEZ.

La Paz, octubre 17 de 1905.



R. Valenzuela & Cia.

La Paz.-Calle del Teatro, número 23 y 24, casa del Señor Macario Pinilla

Ofrecen en venta:	Espuelas chilenas	de Carlos Fonk y Cia. Valparaíso
Alcohol, varias marcas	Espolines de níquel	Miel de Palma para postre de la hacienda Cocalau, Chile
Almidón de trigo	Estribos de madera	Miel de abejas
Amargo de Angostura	Fieltros para coronas, diversos colores	Nueces
Arroz de la India	Fierro fleje para sunchos	Oldton-Gin de W. A. Gilbey
Azul en cajitas	Fierro redondo de 1/2 pulgada	Orégano
Aceite de linaza cocido	Fierro para herrajes	Pellónes dobles y sencillos de merino
Aceite de Olivo para mesa	Fierro para clavos	Petit-pois
Agua de Vichy "Celestins"	Frenos chilenos	Porotos
Botas para caballería é infantería	Fósforos de palo y de cera números 26 y 28	Sardinas
Bacalao sin espinas	Fideos amarillos de Arica y Valparaíso	Salmón Americo E. U. de A.
Cerveza blanca Cousin Pilsener, Santiago de Chile	Frutas al jugo: duraznos amarillos y blancos de J. Nicolás Rubio, Rancagua, Chile	Tomates al natural
Cerveza negra. Extracto de Malta, Cervecerías Unidas, Santiago	Garbanzos	Té Horminan's, cuatro libras
Choros y Cheritos al natural de Calbuco, Chile	Guindas secas	Velas Buque de 4, 2, 6, 8 en libras
Canela y Canelón	Harina de Chile marca "Espiga", doble saco: puesta en Guaymas y Puerto Pérez	Vino dulce blanco en barriles
Cabo de cáñamo alquitranado	Hilo Yute para entartar coca	Vinos chilenos de varias marcas, tinto y blanco
Sorchos, cónicos y cilíndricos	Higos secos	Whisky Special de Whyte y Mackay, Glasgow
Dominos de Malta	Leche condensada en tarros de uno y media libra	Zapatos para mineros y para ejército
Cemento romano	Langostas de Juan Fernández	
Cohetillos chinos y de mistura		
Espárragos de J. Nicolás Rubio, Rancagua, Chile.		

Agencia del Banco Agrícola EN ORURO.

Se pone en conocimiento del Comercio y del público en general que hasta nuevo aviso, los Señores Harrison & Böttiger de Cruro están encargados de la recepción y cange de los billetes del Banco Agrícola.

La Paz, febrero 22 de 1906.

1m

EL DIRECTOR GERENTE,

FERROCARRIL DE GUAQUI A LA PAZ

ITENERARIO DE TRENES

Desde el domingo 18 del presente habrán trenes de pasajeros diariamente de La Paz á Guaqui y regreso conforme al itinerario siguiente;

De La Paz á Guaqui		De Guaqui á La Paz	
Sale de La Paz	7 30 a. m.	Sale de Guaqui	1 30 p. m.
" del Alto	8 30 "	" de Tiaguanaco	2 "
" de Viacha	8 "	" de Viacha	3 "
" de Tiaguanaco	9 30 "	" del Alto	3 45 "
Llega á Guaqui	10 "	Llega á La Paz	4 30 "

Segunda Sección bajada TRENES DE RECREO

Sale de La Paz	7 30 a. m.	Sale del Alto	8 15 a. m.
" "	10 30 "	" "	11 15 "
" "	12 30 p. m.	" "	1 15 p. m.
" "	3 15 "	" "	4 "

La Paz, marzo 15 de 1906.

C. H. Gutheridge.

SUPERINTENDENTE.